

参議院内閣委員会議録第二十号

昭和三十六年四月二十日(木曜日)

午前十時四十分開会

委員の異動

四月十八日委員二見甚郷君辞任につき、その補欠として大谷藤之助君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長

吉江 勝保君

理事

小幡 治和君

委員

伊藤 順道君

委員

石原幹市郎君

委員

大泉 寛三君

委員

大谷藤之助君

委員

木村篤太郎君

委員

塙見 俊二君

委員

下村 定君

委員

中野 文門君

委員

一松 定吉君

委員

千葉 信君

委員

鶴園 哲夫君

委員

横川 正市君

委員

小坂善太郎君

委員

田畑 金光君

委員

池田正之輔君

委員

迫水 久常君

委員

塙見俊二君

委員

加藤 陽三君

委員

木村 秀弘君

委員

防衛庁房長

委員

防衛庁經理局長

調達庁長官 丸山 信君

経済企画庁 調整局長 中野 正一君

合開発局長 総務課長 長官房長 島村 曾田 忠君

科学技術庁 計画局長 久田 太郎君

外務大臣官房長 湯川 盛夫君

事務局側 常任委員 杉田正三郎君

防衛庁防衛局 第一課長 久保 卓也君

会専門員

説明員

本日の会議に付した案件

○理事の辞任及び補欠互選の件

○科学技術会議設置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○経済企画庁設置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○外務省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○国の防衛に関する調査(駐留軍の演習場等に関する件)

○委員長(吉江勝保君)これより内閣委員会を開会いたします。

○委員長(吉江勝保君)まず、委員の異動について御報告いたします。

○委員長(吉江勝保君)次に、理事の辞任許可の件についてお諮りいたしました。

○委員長(吉江勝保君)塙見俊二君が、都合により、理事を辞任したい旨の申し出がありました。

が、これを許可することに御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

認め、さよなら決定いたしました。
つきましては、直ちにその補欠互選を行ないたいと存します。この互選の方法は、成規の手続を省略して、便宜存しますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(吉江勝保君)御異議ないと認めます。

それでは私より小幡治和君を理事に指名いたします。

○委員長(吉江勝保君)御異議ないと認めます。

○委員長(吉江勝保君)次に、科学技術会議設置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(吉江勝保君)議長にしまして、少數精銳で運営をするのだという建前になつておつて、非常に特殊な会議のようになつておりますが、総理が議長だという点についても、また、少數精銳だという意味におきましても、総理を議長にして、文部大臣、科学技術庁長官、大蔵大臣、企画庁長官、それに学術会議の会長、ほかに三名、こういうふうになつておりますが、この三名のうちの二人は常勤になつております。そういう中で、今

回さるに二人をふやそらといわけであります。先ほど申し上げました非常に少數精銳主義といふ建前からいふて、今回二人増加というのは、非常に大幅な増員になるわけですが、どうも説得力をなく

いう意味でこういふことをなさるのを伺いたいと思います。

○國務大臣(池田正之輔君)最初、御承知のように、ただいま御指摘のよう

な形で、少數精銳という形で出発いたしましたのであります。その後の科学技

術の発展といいますか、発達と申しま

すが、ますますこれが幅が広くなり、これがひいては日本の産業構造、経済構造の上に非常に大きなウエートを持

つことは申しまでございません。さ

よくな意味からして、ここでより強力なものにするために、特にこの際、民

政府側出席の方は、池田科学技術庁長官、島村官房長、久田計画局長でござります。

質疑のおありの方は、順次御発言願

います。

○鶴園哲夫君 科学技術会議は総理を

議長にしまして、少數精銳で運営をす

るのだと建前になつておつて、非

常に特殊な会議のようになつておりますが、総理が議長だという点についても、また、少數精銳だという意味におきましても、総理を議長にして、文部

大臣、科学技術庁長官、大蔵大臣、企

画庁長官、それに学術会議の会長、ほ

かに三名、こういうふうになつており

ます。この三名のうちの二人は常勤になつております。そういう中で、今

は、御存じのように、そんなきのうや

きょうの話じゃないのです。御存じの

ことが言つたのです。賢明なる鶴園先生がそういうことをおつしやるのは、私

が想像もつかないような発展をしたようなお話ですけれども、非常に場当たり的な感じがするのですが、二名ふやすという理由は、どうも説得力をなく

うな意味でこういふことをなさるのを伺いたいと思います。

○國務大臣(池田正之輔君)説得力が私は弱いのでありますけれども、賢明な鶴園さんは御承知のように、これは一年とおっしゃいますけれども、もう二年たつております。それから、それほど変わるかとおっしゃいますが、とにかくスブートニクが上がつて、三年半で人工宇宙船が上がるというよ

うな時代でございまして、これはだれが見てもわかることなんですが、けれども、その他あらゆる面において、この一

年、二年の、何といいますか、開発と

いいますが進歩といいますか、まことに目まぐるしいものがあるのです。こ

れはあなたもよく御存じのはずなんで

す。これに対応していくには、それ

はもう私がこの間から申し上げてお

るようになります。また、そういう趣

旨で追加した、こういふことでござい

ます。

○鶴園哲夫君 場当たりみたいな感じ

がするのでございますが、御存じのよ

うに、この科学技術会議設置法は、三

十四年の十二月に法律が通りまして

今日まで一年とちょっとですよ。そ

がするのでございますが、御存じのよ

うに、この科学技術会議設置法は、三

十四年の十二月に法律が通りまして

間に科学は日々の回るほど発展したので

すか。この科学の非常な発展というの

通りですよ。だから、設置してからわ

か一年しかたたないので、何か科学

が想像もつかないような発展をしたよ

うな話ですけれども、非常に場当たり

な感じがするのですが、二名ふやす

という理由は、どうも説得力をなく

うな意味でこういふことをなさるのを

伺いたいと思います。

海委員のことだと思います。内海委員は、御承知のように、これは土木、特に電源開発の面の特殊な技能者でござりますけれども、従来内務省の土木局時代から、これの専門の人といふのがきわめて少ないのです。そういう意味で、まあ仕方ないから貸してやつておる、たまに貸してやる、こういう意味で御了解願いたいと思います。

○鶴園哲夫君 どうも長官、あなたの所管しておられる審議会の兼務の状況もおわかりにならぬよろじや、やつとも内海さんが兼務しておられるという話ですが、これは御存じのように、とても重要な委員会ですね。河川審議会、中央建設業審議会、資源調査会、これらはどうもどつとが本務かわからぬじゃないですか、これじゃ。しっかりともらいたいですね、科学技術会議に専心の義務を負わしておるのだけれども、まあ得がたい人だから三つも業務しておるという話では。そして新しく二人ふやす、それも非常勤だといふ話では。もつとしっかりともらいたいですね、これは。

○國務大臣(池田正之輔君) しつかりしろというおしかりのようございますけれども、決して私は弁解するわけでもございませんが、御承知のように、そういう審議会に出席すること、たまに出席することによって内海さんの学識経験がそこで生かされる、またなさるようありますけれども、プラスになる面があるのですございますか

ら、その点も寛容な態度で一つひとべん願いたいと思います。

この中の資源調査会といつたようなものは月に一回しかやつておりません。大体これは月に一回くらいのものです。から、そして、そのもの自体が余人にかえがたいような性格を持つておると同時に、その会議 자체が科学技術会議の中にも包括されるような、科学技術会議の一端をにならうような性格を持つておる会議でございますから、むろんプラスになつてもじやまにはそつならないのじやないかという意味で一応これを許可しておる、こういうふうに御了解願いたいと思います。

○鶴巣哲夫君 それでは全然善処したことにならないじやないです。あなた十一条の二項の趣旨からいっても、三つの兼務があつたんじや、これは趣旨に沿わないと思うのですがね。もう一度、べん一つ御答弁願いたい。

○國務大臣(池田正之輔君) 第十条の特に二項の場合は、ここで規制しておるものは、要するに全く違つたもので、しかも報酬を受けたり何かするようなことは、これはいけないということをここで強く指摘しておるわけなんでござります。従つて、前に私申し上げましたように、この内海委員が参加のものであり、そして、しかも報酬そのものの目的としたような性格のものではない。そういう意味で特にこれは許可もし、その御了解を得たいと、かように申し上げておるのであります。

○鶴巣哲夫君 私の申し上げていますのは、非常に最高の権威として設置されて、少數精鋭だ、常勤はわずか二名しかいない、こういふことになつていいわけですね。それで一人は三つ兼務

兼職はない、こういう実情ですからね。しかも、これは常勤なんです。専心の義務を負わしているわけですね。それがこういふうに三つも業務されるというのはよろしくないじゃないかということを申し上げ、それに対して長官は、趣旨を体して善処したいとうことなんですから、この善処の内容がやはり前の通りだ、こういう話では受け取りがたい、こうしたことなんですね。いかがでござりますか。

だけが了解できないのじやなくて、われわれもああいう答弁では了解全然できません。結論から言うと、法律を無視した結果になっていますから、従つて、その兼職を禁止するといふ法律を変えるか、長官が報酬をもらつてないから云々といいますけれども、これは報酬は、それぞれ審議会、委員会等で日当をもらっています。ですから、報酬の関係も不明確な点がありますし、特にそういう会議に出ることが斜技術会議にとつてプラスになる点があるからという理由で、それを認めてもらいたいというならば、法律の兼職禁止条項を変えることになければいかぬと思います。そういう意味から、もつと大臣の答弁が明確にならなければ、この法律案審議は先に進みませんから、その問題をどう処理するかということにについて、委員長理事打合会に切りかえて御相談願つて、その結果によつて委員会を再開して法律案の審議に入りたい、こう委員長の方に語つてもらいたいと思います。

○鶴園哲夫君 確かに通産省に設置されたました産業構造調査会、これは今企画庁で設置されようとしておりますこの調査会とは、ある意味では対立する要素を持つてはいるというふうに思っております。今、長官のおっしゃるようになります。通産省の調査会の方は、鉱工業をどういうふうに発展させるかという点が非常な中心になるだろうと思います。従いまして、今ありますところの太平洋岸の四地帯では、どうも飽和状態になつておる。従つて、その間に中核的な工業地帯を設けるというようなことに発展してくるのではないかと思うのです。これは経済の流れとしては非常な強さを持つておると思うわけですが、その場合に、この企画庁の調査会はそれとは立場が違つて、政策によって地域差といいますか、地域の産業構造といいうもののバランスをとつて、いろいろ、こういう考え方方に立つのではないかと思うのです。私は、この問題はあとで企画庁にどの程度力があるのかという点についても伺いたいと思うのですが、一方は経済の流れを背景にして調査を実施すべきだ、一方の方は、それに対して政策であり、バランスをとらう、こうしたことだと思うのです。地域間の格差を均衡をとりたいことだと思うのですよ。従つて、私の伺いたい点は、一方は経済の流れに即したい。一方の方は、いうならば、それに対してもある程度チャックをして、均衡をとりたいという政策論ですね。そなへぬわけだ。何らかの力がなければその政策は実行に移せない。かつて

○國務大臣(迫水久蔵君) 産業構造調査会といふのは、産業構造の問題を中⼼にして、申さば日本の産業におけらる、ことに鉱工業生産の中における各種産業の比重の問題とか、つまり鐵鋼業と機械工業とのバランスをどういふうにとつしていくとか、そういうよろなことを考へるのが中心でありますようし、私どもの方の地域経済問題調査会といふのは、工業立地といふますか、産業立地といふますか、そういうところを中心にして考へいくのですから、一方は太平洋岸における四地帯に集中する経済の流れについて考へて、企画庁はそれに抵抗して地方分散させよう、こういう企画庁は力が弱いじゃないか、通産省の方の一般の流れに負けてしまはずはないか、こうお話しでござりますけれども、調査会そのものの立場といふのは、今申しましたように、産業の構造と、それから産業の立地といふ点とは出発点が全然違うと思うのです。問題は、この産業構造調査会と地域経済問題調査会の問題ではないに、今おっしゃいましたように、産業が、立地的に考えて四大工業地帯とか、そういうようなところに集中する傾向、これは産業構造調査会とは関係なしに、そういう一般的なを得るかといふ問題だと私は思います。これはもちろん経済企画庁だけがそらくいろいろな力を持っているわけではありませんで、地域経済問題調査会で出されておるか、伺いたいと思います。

○鶴園哲夫君 それじゃ、それはあと
のところでもう少し具体的に伺いたい
と思います。従いまして、この問題は
これだけにしまして、次に、国土総合
開発法との関係なんです。これは国土
総合開発法が昭和二十五年に制定され
まして、ちょうどことしで十一年目に
なる。去年は記念式典もあげになつ
ておる。国土総合開発十周年記念とい
うのが行なわれておるのですが、この
国土総合開発法は、御存じのように、
四つに区分されておつて、全国計画、
都道府県計画、地方計画、それから特
定地域計画、この四つの計画が立つよ
うになつておるわけですが、十一年
たつて、この国土総合開発法といふも
のは、わざかに四番目の特定地域の開
発といふものが済んだだけに終わつて
いる。従つて、全国計画も、都道府県
計画も、あるいは地方計画も立たない
ままにきているのじゃないか。しか
も、この特定地域の計画を根幹にして
総合開発を進めようというお考えのよ
うだつたのですけれども、特種立法が
一ぱいでできまして、御存じのように、
東北開発、あるいは九州、四国、去年
は北陸、中国といふような立法ができ
る。さらに国土法を初め、積寒法と
か、法律が雨後のタケノコのように簇
生してきておるわけですね。これでは、
国土総合開発がどうも看板倒れになつ
たのじゃないかということを懸念して
おるわけですけれども、そこで伺いた
いのですが、十年たつて国土総合開発

○國務大臣(迫水久常君) 全国の国土総合開発計画のできなかつた理由といふのは、これはいろいろ解釈もありますようし、あるいは観測もあるでしようが、これは私の個人的な感じを申し上げることをお許し願いたいと思いますけれども、今日まで再三企てて、中間報告まで一べん出すような段階までなってできなかつたのは、全国総合開発計画といふものをどうり出発点から考えていくかという、その出発点がなかなかはつきりきめられなかつたのじやないかと思うのです。と申しますのは、具体的などの川をどうする、どこの湖をどうするということまでが国土総合開発計画の中に織り込まれるよう立場で国土総合開発計画といふものが考えられなければならないとする、と、それはもう各種の利害関係その他で、なかなかできなかつたのじやないかということ。そういうようなことがありますので、どうしたって全国総合開発計画を至急に作らなければならぬ。ことに所得倍増計画といふものが一方に立案されますといふと、地域間並びに産業間の所得格差の是正とればならぬという要請もございまして、現在私の方で六月末完成を目指して鋭意努力しておりますのは、地

○鶴園哲夫君　この国土総合開発法というの、十年たままして今日の実情のような形になつてることについて、これはもと根本的に経済企画院としてお考えになる必要があるのじゃないかといふに私は思つております。それらの点についてはあとでもう少し伺つてみたいと思いますが、ただ、非常にたくさん法律が政府の意図とは違つておりますけれども、関連をして國土法なり、あるいは積寒法なり、あるいは離島振興法なり、たくさん法律ができている。さらに東北開発、四国、中國と出ていますが、これらのたくさんできている法律というものをどういうふうに今後なさらうとされるのか、全国計画を立てられ、あるいは地方計画を立てられる中において、この法律をそのまま今後ともさらに有効に使っていこうといふに考えておられるのが、あるいはこれらの諸法律について、國土総合開発という立場から整理をしようといふに考えておられるのか、この点を伺いたい。

○國務大臣(迫水久常君)　現在ありまするもうろの地域的な開発促進法といふは、さらにそれを具体的な、どの山なりどの川なりどの鉱山なりというところは、その下部の実施計画として考へる、中心になるのをまず作つてみようといふので今努力をしているような次第でございまして、六月末までにはぜひ計画化しようとして努力をいたしております。

は、その地域における開発計画をきめるということと、もう一つは、ことに魅力的な立場というのは、通常よりも高い補助率を規定するというところにあります法律がありまして、全般的に低開発地域の補助率のアップをする法律が出ておりますので、実際的にはこれに全部吸収されてしまうわけだと思います。あと残りますのは、たとえば九州開発促進法によりましていまして九州開発の具体的な計画といふものは、当然これは今回の全国土総合開発計画を策定いたしまる一つの重要な資料にはなると考えておりますが、これをこのままとってしまうかということは、これは別な問題だと思います。今われわれ考えておりますのは、ただいま御審議を願っております地域経済問題調査会といふものが御承認を得ましたらば、これらの特定地域の開発計画あるいは地方特別法によります開発計画あるいは地方開発計画といふものなどをどういうふうに結末をつけていくかということも、この地域経済問題調査会に御相談をしてきめたいと思つております。

○鶴園哲夫君 どうも私はそれでは世間で
常に企画庁として考えがなき過ぎるとい
う気がします。というのは、国土総合開
発法というものがあって、法の要旨は明
らかになっている。それが十年を経て
たつて進まないうちに、進まないとい
うより、全くないうちに次々と出てき
たわけですね。ですから、それに付
てどうするか、これから調査会でお
いしてみようというお話を、少しづつ
かり私は企画庁として定見がないよ
に思うのです。そういうことではいつ
いよ企画庁というのはかなりの軽重を問
われるということになるのじゃない
ですか。法の趣旨は明らかなんですか
ら、どう進むかという考え方がないとし
うことば、こつちにまかしてしまつた
というのじゃ、自分の一番大きな法律
をたな上げしたようなことになります
がね。

立てて、地域経済問題調査会といふのをお願いして、ここでもつて一つ今までの事実の状態を出発点としてここでどうするかといふことを考えさなければならぬ状態にきてしまって、その状態について今こどもつて方向を明確に言うのは材料がやめられないまして、これはとにかく非常に各地域の利害関係がありますので、単にはそれは消滅せしめる方向――国的なものが一本できたら、それに全部統合するといつても、なかなか私は大へんだろうと思ひますから、これをまじめに考えて、かなえの軽重問われた企画室の権威を一つ取り戻したいと、こう思つております。

直も求められるのか。経済の論理が流れている、それを何かチェックして均衡をとる、あるいは総合的にやりたい、それは人間の知恵としてなかなかつぱだと思うのですが、知恵だけではなくはなかなか政策にならない、やはり力が裏づかなければと思うのですよ。そこら辺のところをちょっと伺っておきたい。

○國務大臣(迫水久常君) 鶴園さんは、私に何か統制的な法律を出した方がよからうということをサゼストされましたがけれども、経済自由主義の社会では、やはりこう何かそういう方向に動くようなムードを作っていくのが一番いい。法律でもって統制をするというのは、やはり私自分で経験してみて、どうもまずいと思つておりますから、できるだけそのムードを作つてそういうふうにしたい。それには各省協力しなければいけない。率直に申しますからして、私はこれから勉強しなければなりませんなどいうことをつくづく感じておりますけれども、そこで、統制的なことおのずることとはほんたくないと思つております。

○鶴園哲夫君 それでは次に伺いたいと思います。また立ち返りましてこの問題をお伺いしたいと思います。それは所得倍増計画と今度の調査会との関係ですが、先ほどのは国土総合開発と地域経済問題調査会との関連はわかりました。そこで、統いて今の所得倍増計画と地域経済、この関係について伺

申し上げますので、どうか伺いたい。

ら邊はいかがでござりますよ。

ろの手順が逆になつてゐるような感じ
はぬぐえないと思います。

し、このままでは大へんなことになりますから、何とかしなければならぬと

京都内に新しい工場なんかを設けてはいかぬという、そのくらいな法律はい

この所賃借地問題といふように、非常に厚い壁にぶち当たつておるようにも思ひますが、一つはやはり農村との關係、農業との關係ですね。それから農業問題における格差の問題とかいう問題に、この所得倍増計画といふものがぶち当たつておるのじやないか。それを解決しないことには、どうもこれは片んばな所得倍増計画になるし、社会的影響というものは、一そら激化するということになる。そこで、この二重構造の是正といいますか、そら、うものに近づく方法として農業問題、農業基本法とうのができたと思う。しかし、この農業基本問題といふのは、どうも農村に体当たりはしたけれども、はね返されちゃったところから見て、それがもう一つの中小企業との關係ですね。産業間の二重構造といえば、中小企業との關係ですが、これもどうもお手あげのよくな形になつておる。従つて、この所得倍増計画の二重構造にぶち当たつて、いる壁を突破する方法として、ここに出ている地域経済問題調査会といふ構想が出てきたのじやないだろうかといふうふうに見ているわけですが、そういう地域経済を発展させるという中で、農業の問題を一つ解決する大きな力にしよう、あるいはどうにもこうにも、ならなくなつて、いる産業の二重構造、産業といひますか、工業關係の二重構造といふものを何か突破しようと、方法として出てきているのじやないか、といふ氣持がするのですが、そうであるとするならば、はなはだけつこうな話でもありますし、また、問題も大きいたつておるのじやないか、といふふうに思つてますが、そ

に私も御答弁いたしますが、ほんとを言ふと、この地域経済問題調査会といふのは、所得倍増計画のできる前になければならなかつた調査会だと私は思ひます。所得倍増計画といふのは、要するに所得が倍増せられる過程並びに結果の一いつ見通しを道しるべとして立つたものなんですかけれども、でき上がりつてみましてから、それをもう少し掘り下げて研究して、もう少し具体的に方向を出さなければいけないと考えられますものが幾つかあります。たとえば人材能力の問題であるとか、あるいはただいま御指摘になりました産業間の所得の格差といふますか、簡単にいえば中小企業の問題、エネルギーの問題、それから海運の問題、それから地域的な所得格差の是正の問題、農業の問題といふような問題については、必ずいふんたくさんあるような気がしますが、そういうよろしくな問題については、さらに所得倍増計画を一そく掘り下げて一つの方向をきめていかなければならぬ部分がたくさんあると思いますので、農業基本法も、ただいまおつしやいましたように、そういう意味で一つの意義があるわけですが、この地域経済問題調査会といふのは、その観点を、主として地域的な所得格差の是正、産業立地の問題、そういうよろしくな点に重点を置いて、さらに一そく掘り下げていくものにこれを使っていきたんだすけれども、ちょっとそのところ

立ってこの地域経済問題調査会といふものができておるのだからと思ひますけれども、一体何とかしなければならぬという設置される気持ですね。どういふところにあるのですかね。やっぱり統制的なものがあるのではないかと思うのですがね。自然の流れは非常に強い、経済の論理としては非常に強いたれどもと思うのです。それに対しても、それにまかしておいてはいけない、長い将来の見通しということもいえますから、何らかの地域開発の問題を出しあなればならない、こういうことになるのではないでしようか。

の場合に、一々許可を受けるといふよ
うなところまではいってはまずいので
はないかと私は思つております。これ
はもつとも通産省の方で、どうしても
それだければしょがないといえ
ば、それでまた考えるのであります
が、私はだんだんムードができつあ
りますから、そのムードを助成し、こ
とに地域経済問題調査会の問題なんか
でこういふ方向といふものを作り上げ
ていけば、そつちに誘導していき得る
可能性といふものは十分あるよう私
は今考えております。

○委員長(吉江勝保君) それじゃ速記

本案に対する質疑は、本日はこの程度にとどめ、これにて暫時休憩いたします。

卷之三

午後二時十九分開會

○委員長(吉江勝保君) これより内閣
委員会を再開いたします。

外務省設置法の一部を改正する法律
案を議題といたします。

案を議題としたします。

由の説明を聴取いたしておりますので、これより質疑に入ります。
政府側出席の方は、小坂外務大臣、
湯川官房長でございます。

す。

と、歐亞局に中近東アフリカ部を設置

が、この中近東アフリカ部においてど

ういう事務所を所掌されますか。また、その中の課の分け方等の組織はどういふになりますか。また、どの程度の人員をこれに充てようとしておられますか。以上二点についてお伺いいたしました。

○國務大臣（小坂善太郎君） い。
ただいま

村山委員からの御質問の点にお答え申
上りますと、提案理由の説明をおき

ましても申し上げましたように、最近

数の国が独立しまして、ことにアフリカにおきまして、昨年だけでも十七カ国が新たに独立したというような關係もございまして、中近東アフリカ地域の独立国は三十六カ国の多さに達し

ております。従いまして、従来歐亞局で所管しておりますものの、直接これらとの国との関係といふものはなかつたところへ新しい国ができたわけでござりまするので、これらの国に対しても十分な接触をわが国としても保ちたいということからこのことを考えました。わが国としてこれらの国と接触いたしましたところへ次第でございます。御承知のように、従来アフリカの国は、旧歐州諸国との植民地国であった關係もございまして、國と接觸するということは、先方の感情から見ましても、非常に有益ではなかろうかと考えておる次第でござります。

この内部の組織でございますが、これは中近東課とアフリカ課と二つ分けて、まして、課長が一人ずつ、それが部長級のもとにできるわけでござります。そのの中近東課におきましては、アラブ諸国の担当と、アラブ外諸国の担当といふふうに分がれるわけでござります。アラブ諸国は、御承知のように、アラブ連合、イラク、ヨルダン、レバノン、リビア、モロッコ、サウディ・アラビア、スー丹、イエメン、チュニジア、それにペルシャ湾沿岸の土侯国、たとえばクウェイトとかバーレーンとかカタール、マスカット・オマン、トルーシャル・オマン諸国といふようなものがござりますが、その他これ以外にアラビア半島の諸地域のものもござります。非アラブ諸国におきましては、アフガニスタン、伊朗、イスラエル・トルコというような国があるわけでござります。

は、課長のもとに、西部アフリカ諸国担当、中南部アフリカ諸国担当、東部アフリカ諸国担当、南部アフリカ諸国担当、中南米諸国担当、東南アジア諸国担当、オセアニア諸国担当、その他諸国担当等の事務を分けたいと考えております。御承知のように、西部アフリカ諸国担当と申しますと、リベリア、ガーナ、ギニア、カメルーン、トーゴー、ダッシュビル、ニジェール、アバード、ヴォルタ、アイボリーコースト、チャード、中央アフリカ、コンゴ、これはブルザガ、ヴィルのコンゴ、ガボン、セネガル、マリ、ナイジリア、モーリタニア。それから東部アフリカ諸国は、エチオピア、ソマリア、マダガスカル。中南部アフリカ諸国は、レオボルドヴィルに首都を置きますコンゴ、それから南アフリカ連邦でござります。

その他、これは直接国になつておりますので、國の関係はございませんが、わけですが、西部アフリカ諸国に、ガンビア、ポルトガル領ギニア、シエラ・レオネ、このシエラ・レオネは今一度独立したわけでございます。スペイン領ギニア、スペイン領サハラ。東部アフリカ諸国に、フランス領のソマリーランド、ケニア、モサンビック、タンガニカ、ウガンダ、ザンジバル。中南部アフリカ諸国の中に、アンゴラ、パストランド、スワジランド、チュアナランド、ローデシア・ニアサランド連邦、ルアンダ・ウルンディ、南西アフリカというような地区がござりますわけでござります。

そこで、人員でございますが、中近東アフリカ部は十九名の人員を予定いたしております。そのうちの十二名は現在の欧亜局から振りかえる予定でありますので、純増は七名、かように考えております。

○村山道雄君　十九名の定員であることをすると、局としては小さい局になる、考えるのであります。局の中には、部が置かれるということになりますと、上部の組織が部長と局長といふことになるわけになりますが、局にされないで、欧亜局の中の部とされたのはどういうお考えにに基づきますか、その点をお伺いいたします。

○國務大臣（小坂善太郎君）　これは大来から申しますと、局にしていただくなことが一番よろしいかとわれわれ考えておりましたのですが、予算の折衝の過程を通じまして、どうも局にするよりも、とりあえず部をやつしていくところ御意見が支配的になりました。われもさように了承せざるを得なかつたわけでござります。

○村山道雄君　この中近東アフリカ部を設置されることに伴いまして、予算はどの程度に増加をいたしますか。

○國務大臣（小坂善太郎君）　本年は三百九十五万円でございます。その内、人件費が三百六十八万円、事務費が十七万円、かようなことになっております。

○村山道雄君　関連してお尋ねいたしたいのですが、アフリカに独立国がたくさんできてその数七十に及んでいるという御説明があつたのでござりますが、その中で大使館、公使館等をお置きになりましたその数はどううふうになつておりますか。

○國務大臣（小坂善太郎君）　現在大使館十、総領事館二ということになつております。

○村山道雄君　終わります。

○小幡治和君　今度中近東アフリカ陸路を設置され、いわゆる日本の外交建築館十、總領事館二ということになつております。

を——外務省の中のことだと思ひます
が、いわゆる強化されるという方針だ
と思ひますが、今までまあ日本
の外務省として、外交としてのこの中
近東アフリカに対するいろいろな方針
というものがあつてやつてきている。
しかし、それがどこかやはりこうじら
ところで足りないと一面において強
化していく。こういうふうになつてきてい
ているのじゃないかと思うんですけれ
ども、まあそういう外交を実際展開し
ていく上において、どういう点が一体
まあ不足であるか、どういう点を一つ
強化していくために部といふものを強
化をするんだといふような、内容の面
を一つ外務大臣にお伺いしたいと思
います。

はまた非常に大きいと考えなければなりません。で、私どもは、ほんとうにこの新しく独立した国の気持になつて、その国の国民の繁栄を望む氣持の中に溶け込んでアフリカ諸国との友好を考えいかなければならぬ、こういう氣持であるわけでございます。その意味から申しますと、そのアフリカに対するところの外交陣を強化して参る、そして従来まあ率直に申しますて、とかくアフリカといふよくな地区、あるいは東南アジアも若干そういう傾向でございまするけれども、どちらかといふと外務省で、非常に言葉が誤解を生ずる場合もありますので、適当でないかもしれません、まあアリヤントなキャラクタを持つた連中はこういう所へ行かないのです。これではいけないのであります、で生きるだけ新進有為の士をこうした地区に出しまして、そしてほんとうの日本の考え方というものを理解してもらひ、先方の考え方をわが國に伝えて、そしてこの新興國の繁栄に、われわれもまたわれわれの立場で寄与するといふことを大いに考えていただきたい、こんな気持であります。

ありますて、まあさういう意味において、AA地区における日本の外交といふものを、もつと強力に展開していかなければ、だいたいということを念願していきたいと思つたのですが、まあそういう面について、政治的な面、あるいは経済的な面、いろいろ具体策といふものもありだらうと思いますけれども、まあその中でわれわれ特に痛感されますのは、現在中共の国連加盟の問題を議論するに供するというふうな点について、アフリカの独立国の人たちが、いろいろ表決についての今日までの推移といふものを見てみると、まあアメリカの方針といふふうなものにも即応されないようなアフリカの諸国の気持といふものを反映してきておる。そういう方針といふふうな面において、日本もやはりなかなかむずかしい立場において外交といふものの展開しなくちゃならぬというふうな面も考えられるわけであります。が、そういう面について、外務大臣としてはどういう方針でこのアフリカ諸国に対してもうどうとしておるのか、その点一つお伺いしたい。

わられる機会を極度にわれわれ善用いたいと考えております。まあ私のことを申し上げては何でございませんが、国連へ参りましたときにも、非常におかれの諸君といろいろな話をいたしましたのでござります。その後いろいろな決議案等が出、あるいは討論が行なわれる。そういう際に、私どもの国連代表部も、できるだけこの新興独立の諸国の代表に接して、その意見等についてお聞きをうながすことにいたしておりますのでござりますが、過般の植民地宣言に関する決議案等については、非常にアフリカの諸国から、日本が持つておりますいわゆる法律技術といいますか、そういうものに信頼を得たように聞いておりますのでござります。また、われわれとしまして、できるだけこれらの国において支配的な行動をしておられる政治家その他の方者を日本に招聘することを考えておりまして、こちらへ参りました人は、もう異口同音に非常に喜びまして、やはり私は兄弟のような気持で徹夜語り合いたいなどと私どもに言ってくれるのを耳にしておりますので、大いにそらした方面で、できるだけ指導的な立場の人々に日本をまざもつて理解してもららうということに努めたいと考えております。

みずから積極的に乗り出すといふことで、そういう面、今度池田総理がアメリカに行かれたときに具体的な話しあいの線に入るというふうなことを書してあつたように記憶いたしますけれども、そういう面について、いわゆるA諸国に対する経済援助を日本がどちらの線でこれからやっていくことになるのか、その構想について一つお話し願いたい、それを御質問申し上げます。

とメイド合はるる話題と主体のGAGに加入いたしまして、この一翼をにならうということになつておりますが、本来はDAGというものは、いわゆる情報の交換機関であつて、それぞれの国がそれぞれにバイラテラルに経済協力をする、その情報等を交換し合ふということで始まつたのでございますが、先月にロンドンで行なわれた第四回の会議では、アメリカが提案をいたしまして、加盟の全体の所得の、国民総生産の1%を目標に金を出して、それでみなで一つ考えてみようじゃないかといふ提案がございましたのであります。しかし、この提案は、どうもそろいわれても、国民所得だけで云々されても、必ずしも一人当たりの国民所得という点から見ると、妥当でない面も出てくる。ことにわが国なども、これは国民総生産を給人口で割つてみれば相当低いことになりますのであります。かたがた賠償の負担もあるしと云ふようなことで、この1%を目標にするということは、議題としては採択せられずに終わつた次第でございます。しかし、今DAGで非常に経済協力を皆で考えていくところ動きがございまが、これの上部機構であるOEEC、これがOECDに来年あたり変わつてくる。日本ではOEEC、これは歐州の経済協力機構でございまます、が、今度はそうじやなくて、全体の経済機構といふものになりますわけでありますから、日本はもとよりその加盟国である資格があるのでないかといふことで、この加盟を要請

経済協力の面で推進いたしたいと考えております。しかし、率直に申し上げまして、経済協力をどうするかにしても、幾ばくのものもあつていいかということになると、まだ一つも計画性が日本にはないといわれても仕方がないような状況でござりまするので、関係いたしまず大蔵省、通産省、経済企画庁、こういうふうなものと十分に連絡をとりまして、経済協力は必要であるが、どのくらいのものが一体日本で可能であるか、どういうふうにしたら最も効果的であるかということをさらに進んで検討して参りたい、かように考えます。

どういうふうに考えておられるか、また、どういう措置をとられつつあるか、一つそれをお伺いいたします。

○國務大臣(小坂善太郎君) まさに小幡委員の仰せられるように、日本の最も協力し得る面は技術面であろうと私ども考えております。そこで、この日本の技術をいろいろ海外で有用にやつてもらおう。それには現在コロボ・プランなどでも見られます。ところで、この日本でありますから、何といっても金の面で割合にしみつたれているのであります。たとえば日本の技術者が行くという場合に、まず第一に、出張旅費が官庁で出張するよりも少ないとか、あるいは向こうへ行くと、現地の住宅とか、そういうふうなものは先方で負担してもらおうというようなことに日本の場合は、非常に刻苦勉励の場合なっているわけです。それで欧米等の諸国の場合には、家はもちろん向こうでなんていわすに、こっちは負担し、しかも自動車までつけて、なお先方から、日本人が非常に刻苦勉励いたしまして、地下たひばきで走り回つても、それよりたまに自動車でやると、いうやつの方が偉いよろに見えちゃう、そういうよろな不便もあるようですがございますから、いろいろ私どもの方は、構想はござりますけれども、尽くするところ、金の問題になりがちでござります。現在輸銀の資金も足りなくなつてしまつて、あるような状況でござります。

これは一つ、私先ほど申し上げました意味は、大いに政府全体として、全体の計画にふさわしいことであれば金は思い切つて出すという態勢をとつてあることがまず大事じゃないか、かうなことで考えております。

○委員長(吉江勝保君) 速記をとります。
○横川正市君 関連して。私は、この報道をされている問題として何回聞いて下さい。簡明に一つ答えたいと思います。それは、在外公館の所掌事務は、その大小問わず、大体外務省の出先機関として万端事業機構で処理せられておるというふうに思っています。そういう出先機関の人的構成といいますか、あるいはその配備といいますか、そういった点でなかなか問題が非常に簡単ではありますと、十分だといわれる点が非常に間違っているのではないかというふうに思われるわけです。ことにその一つは、たとえば一般業者が貿易をするために外務省の窓口を通じて折衝をしておりますと、なかなか問題が解決をしない。そこまで業者は非常に大英断で、直接現地に行って折衝をする、そうすると大体どの程度把握しているかということを、たまたま必要あつて出向いた人たちは在外公館の窓口を通じて調査をいたしましても、これについては非常に抽象的なものはわかつても具体的な資料を整えて提供するということにはまだいっておらないといふことはあります。それからもう一つは、アフリカあたりへ売り込みに行つている商社の人たちの苦労といふのは、非常な苦労をいたしておるようであります。

ことにひどいのは、通信費なんかの約をするために、ある人は日本の船入ってくるのを待つて国内へ通信をする。そうすると、向こうの通信機関を通じて通信をするよりか何分の一大通信ができるので、そのことが売り込みのコストの問題にも関連をして、國やイングランドやドイツやイタリアとの先での争いに何とか滑り込んでいけないよなことがいわれておりましたが、その点については外務省あたりもほとんど協力をしておらないといふうにいわれておることも聞くわけなんです。これはあなたの方でいうわゆる出先の外務省としての在外公の任務は、所掌事務の二十三条と二四条で簡単に明記されておりますけれども、私はできればこの点は完備すべきものではないかと思うのでありますけれども、まず第一点は十分だとおえになつておるのか、それとも、そういうようなことはないとお考えになつておるのか、あるいは今後これらにして何らかの対処をするとお考えになつて、なおかつ予算とか定員の間で努力されておるのか、その点を一明瞭かにしてもらいたいと思います。

節すがりで出で込でる。それで、この実態に入ることは役所として避けなければならぬこととござります。その意味の御期待には沿いかねるかと思ふ。しかし、全般的に状況を把握いたしまして、それぞれ日本から出て行かれる方々ができるだけ有効にその活動をされるようなことは、私どもいたしましては大いに努めなければならぬと考えておる次第でございます。

○横川正市君 これは、私は具体的な問題でお聞きしているわけですから、もう少し内容をはつきりしていただきたいと思うのです。それは、たとえば通信なんかの問題は、日本船が入ったときは、銚子とか、あるいは落石とか、国内の所へ直接その船から通信をし、そのことによつて外国の窓口を通す場合と、全然違う料金でやつてゐるという事実があるわけですよ。これは最近国際電報が海底線を開設して云々という話がありましたときにも、そういう事実が明らかにあるということが指摘されている。そういう場合でも、商社の人たちの苦勞に比較して、あつせんの度合いといふものは、在外公館の人たちはあまりやつてくれないといふのが一般の声のように私どもは聞いてゐるわけなんです。これは、通信をするといふことは非常に大切な問題なんですねけれども、その点について安いものはかられておらない、こういふことを聞くわけです。

それからもう一つは、なるほど業者間の話し合いの中に外務省が入つてどうこうといふことは、これは行なう

べきことじやないでございましょうが、外務省を通じて相手側に対するいろいろな仕事をされて、当然外務省はその仕事を受け持つたときに、その解決がおくれる。おくれてくる結果、その業者が直撃取引に出向いていく、そうすると問題が早く解決する。これは私、外務省の役人の持つております能力の問題かどうかという点ですね、そこまで経済外交といふものに重点を置かれて人的配置が行なわれているかどうかという問題も関連をするんではなかと思うのですが、この点も先ほどお答弁では不十分だと思う。

もう一つは、それぞれの国内事情といふものを十分知つておぐことが外交上では大切なことだと私は思うのですが、実際にいつてどの程度の調査が整っているかということを聞いてみましても、あまり納得のできるものは持つておらない。こういうことになると、在外公館は一体何をしているかといふ所しりも受けることになるわけでありますから、そういう点についてどう現状を把握されて、解決に何らかの手を打とうとされているならば、その内容をお聞きしたい、こういふことなんです。

○國務大臣(小坂善太郎君) 外務省の

やり方といたしまして、商社等が商

売をします場合に、その商売がやりや

すいようにその道をペーブする、こう

いう立場でできるだけ努めるべきもの

と考えております。しかし、個々の商

売を商社にかわって外務省が片をつけ

るというのは、これは邪道だと考えて

おりますので、そこまではいたさぬ方

がいいと思っておりますが、ただ全般

的に、ことにアジアの中にはだいぶそ

ういうところはなくなりました。

外務省を通じて相手側に対する

いろいろな仕事をされて、当然外務省は

その仕事を受け持つたときに、その解

決がおくれる。おくれてくる結果、その

業者が直撃取引に出向いていく、そ

うすると問題が早く解決する。これは

私、外務省の役人の持つております能

力の問題かどうかという点ですね、そ

こまで経済外交といふものに重点を置

かれて人的配置が行なわれているかど

うかという問題も関連をするんではな

いかと思うのですが、この点も先ほど

お答弁では不十分だと思う。

もう一つは、それぞれの国内事情と

いうものを十分知つておくことが外交

上では大切なことだと私は思うのです

が、実際にいつてどの程度の調査が

整っているかということを聞いてみま

す。これは災いのもとなると思いま

すから、そういう点は避けたい、かよ

うに考えておきます。

○横川正市君 質問がありますけれど

も、また……。

○委員長(吉江勝保君) 速記をとめ

て。

〔速記中止〕

○委員長(吉江勝保君) 速記を始め

て。

○委員長(吉江勝保君) 質問がありますけれど

も、また……。

○委員長(吉江勝保君) 質問がありますけれど

本三鬼さんに対しまして、深くおわびすると同時に、その損害につきましてお話し合いになり、円満にその話が解決した。このように報告を受けており

卷之三

関係の測定機の部品であるといふようなら、落ちたのかといふ質問に対し、電波局の御答弁があつたわけです。ところが、そういう事実がわかつておるわけではありません。四月十二日の朝、米軍の横田基地の広報係から、飛行機から偶然に落ちたもので、爆発物や危険物ではないと太田署に連絡があつた。この落ち物の現物を見た人の話に、私も二、三日たつて現地に参りましたけれども、もちろんその現物があつたわけではないのです。もうすぐ持ち去つてしまつたわけです。しかし、その現物を見た人の話によると、あるいはモルタルとか、あるいはミサイルとか、あるいはフルコン、これはフルコンというのではないから、フルコンの間違いだと思うが、そういうモデルとかミサイルとかフルコンという文字が書いてあつた。現物を直接見た人の話は、どうであつたのです。そうしますと、先ほどのお長官の御答弁とはだいぶ食い違つわけですが、もしフルコンであるとするところ、これは空対空の誘導弾で、だなごろは本物であったかどうか、おそらく私どもも演習用のものであつたらうと思ひます。これは常識です。さよなら、考えられるわけですが、ところが、これは本物であったかどうか、おそらく見えた人以外には、あとわれわれが行つたときにはこれを確認することができ

なかつた、遺憾ながら。そういうことで、もし長官の言われた言葉の通り、電波測定機の一部であるということであれば、モデルとかミサイルとか、あるいはファルコンというような文字が書いてあつたことは考えられないのですがね、この点はどうなんですか。

○政府委員（丸山信君） 私どもが現場の事務所から報告を受けましたもので、最初の報告には、お話をのように、爆弾状の形態をなしたものである。それから、その当時に於ける現地の新聞にも、あるいはミサイルその他特殊の兵器の模型のようなものではないかと

いう記事が載っていたたといふことの報告を受けております。従いまして、横田空軍基地に対しまして調査を進めてみたわけでござりますが、その結果は、これは爆弾状のそういうものでない、電波に関する測定機械である、電気システムの装置の入つたものであつて、電波に関する測定訓練の最中に誤って落としたものである、このよう に承知いたしております。

ほど申し上げたようなものでございまして、伊藤頭道君は、これこれこういうような次第といたしまして、この周辺には、行つて見られるところ、この周辺の小金井といふ所、この周辺には、行つて見られるところ、わかりますけれども、相当農家がある現実にですね、ごらんになればよくわかります。しかも、前には太田のどまん中にジープが落ちたということ。今回も、そういう物体は違いますけれども、重ねて落ちた。しかも周囲には、農家が密集しておる。不幸中の幸いでも農家に落ちないで麦畑の中に落ちたので、幸いなきを得たわけです。それでも長さ二メートル、幅五十七センチくらいの穴があいておるわけですね。私も現場を確認してきましたが、これがもし農家に落ちたら、相当の被害があつたと思うのです。まことに不幸中の幸いというべきであろう。で、前の問題と、重ねて今度こういう問題が起きて、太田並びにその周辺の方々は非常に不安感を持って、おるわけです。これは行つて見られるとわかりますが、これは離れておつたのではなく、その雰囲気を知るよしもないのですが、相當現地の方々は不安を持っておられる。二度こういうことが繰り返されたわけです。これはきわめて遺憾だと思います。これは、前橋の調達事務所から受けた報告でござりますが、なお、こちらから横田の事務所に対しても照会した結果が今申し上げたようなところでございます。

飛行場でなくして、飛行場で、そして
加えて物資投下訓練と、こういう特徴
な使命を持った訓練場であるといふと
ころに一そく問題があると思う。そこ
で、この問題は飛行場の返還といふ問
題に当然関連を持つてくるわけです。
一体長官として、こういうあやまちが
三度繰り返されないとあなたに保証で
きるのかどうか。こういう点について
やはり責任あるお言葉をいただきたい
と思うのですが。

の返還の問題については、もう繰り返し申しつづけるような経過をたどって今日にきております。これは調達厅長官、当面の責任者として十分責任を感じておると思うのですが、結局こういうあやまちがたび繰り返されないという保証はあたにできるのかどうか、そうしてこれが防ぐ最善の方法は一体どういうことかという点を二つお聞きしておきたいと思います。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

いという保証は長官のお答えの中から
は出でこなつたわけあります。それは
そういう方法はあるのです。織り
返し言つておるよう、物資投下訓練
といふような地区であるから、誤つて
あるいは落下傘が開かなかつたりす
る、もちろん故意に都市のどまん中に
そういう物騒なもの落とそらとはし
ないありますようが、いずれにして
も、あやまちということはあり得る。
しかも、人家の稠密している都市のど
まん中で、ただ単に飛行するだけでは
くて、それだけでもなかなか危険なわ
けです。それだけでも騒音があり、ず
いぶん障害になるが、加えて物資投下
という特殊の訓練をやつている。こゝ
いう点から、絶対に保証する方法は、
その基地を返還すればすべてが解決す
るわけあります。なぜそういう方向
に向かつて最善の努力をされないの
か。たゞ米軍に交渉したくらいいはど
うにもならぬと思います。きょうは時
間の関係でそういうことには触れませ
ん。また、そういう目的でもございま
せん。しかし、これは別途また日をあ
らためてお伺いしたいと思いますが、
私が地方新聞等を全国にわかつて調べ
た。これは全部新聞にそういう事故が
出たとは考えられません。しかし、一
応私が地方の新聞で調べてみたところ
でも、最近米軍から同じようあやま
ちが全國にわかつて二十数件起つてお
ります。ここに一切詳細が私の手
元にあるわけです。現にこの新聞切り
抜きにも、これは十三日の読売新聞で
あることをお伺いするが本来じやな
くて、これは別途またお伺いいたしま

すが、そのように、特に近ごろこうい
うあやまちがひんぱんです。これは山
中の事故であつたとするならば被害
も少ないありますけれども、特
に衛星都市の指定を受け、そして工
場説教といふことを県民があげて要求
している都市のどまん中にこういう物
資投下訓練といふ特殊な使命を持つた
飛行場のあるといふことは、何といつ
てもこのままには黙認できないと思
います。しかも、この問題は三ヵ年にわ
たってこの国会の場で追及し続けてき
た問題であります。にもかかわらず、
いまだに誠意ある御回答がいただけな
いといふことは、きわめて遺憾である
と言わざるを得ない。もうこの段階で
何とか手を打つべきではないか。これ
は西村防衛廳長官の言葉をかりると、
相手のある仕事だからいつ幾日になる
といふ約束はできない、こう言われて
おるわけですが、結局、誠意の問題だ
と思ふ。一体どういうふうにお考えで
すか。この問題について。

○政府委員(丸山信君) 米軍の演習
場、飛行場等、いわゆる基地と称され
るものは、日本の防衛のために、日米
安保条約に基づく措置として米軍に使
用を許しておるわけでございます。從
いまして、そういう建前から、米軍の
必要なものを政府としては提供しなけ
ればいけないのであります。従
つておるわけでござります。ただし
私が地方の新聞で調べてみたところ
では、最近米軍から同じようあやま
ちが全國にわかつて二十数件起つてお
ります。ここに一切詳細が私の手
元にあるわけです。現にこの新聞切り
抜きにも、これは十三日の読売新聞で
あることをお伺いするが本来じやな
くて、これは別途またお伺いいたしま

す。従いまして、申し上げておる通り、
この返還の折衝を観察いたしておる
うちでござりますが、ただ、遺憾なが
ら、やはりこれにかわるべき適当なも
のは事実でござります。これは、以上
述べましたような事情でござりますの
で、私は當面の責任者でござります
が、大臣の西村防衛廳長官も非常に深
い関心を示されまして、この解決のた
めに種々方途を考究されておるところ
でございます。

○伊藤顯道君 これは米軍の便宜をは
かるのもいいでしょけれども、あま
りにも高価な犠牲を払いながら、それ
までして何も便宜をはかる必要はない
と思う。そういうお言葉であるなら
ば、あえて申し上げますが、「昨年の
十二月、時の防衛廳長官赤城さんが、
あなたとともに、おそらく来年三月
までにはと、こういう確約をされたの
で、当時、会社大工場等が、あちらか
らもこちらからも太田・大泉飛行場目
がけて工場の移転を計画してきたわけ
です。着々準備を進めてきた。受け入
れ側でも、物心両面の配慮をして、相
当の犠牲を払ってきたわけです。そこ
は最高度の努力をしたいという意味の
期日を明確に今できないけれども、期
日を約束するしないにかかわらず、私
は最高度の努力をしたいと思います。ただ最高
度の努力をしてきただけでは了解できな
いと思います。一つ一つを具体的にお
話しいただきたいと思います。

○政府委員(丸山信君) この問題のこ
と、今、具体的な問題の太田・大泉の
飛行場において物資投下の演習を
やつておりますが、それは、確かに周
辺の都市、人口の稠密な村落の状況、
これがまた首都圏の工場指定地域とい
うものの関係において適當ではないと

が、実情としては、まだいつ幾日どういうことになるということを申し上げる段階になつておりませんので、私自身も非常にこの責任は痛感しておる次第でございます。従いまして、これに相談申し上げ、なお、その委員会等以外にも、しかるべき措置によつてこの解決の促進をはかる方途を以下種々考究いたしておる次第でございます。

○伊藤謹道君 この日米合同委員会、施設委員会は、隔週ごとの火曜日にありますわけです。従つて、二月二十三日の当内閣委員会以後でも、今日まで四回はあつたわけだと思うのです。そこで、長官は一体どうふうに米側に對して発言されておるのか。そらして米側の回答はどうであるのか。これは合同委員会、施設委員会に対する面のあなたの努力、それだけではないと思うのですね。これは公式の会議における手の打ち方でありましょ。もちろん、これが中心となつて進められたと思うのですが、そのほか個人折衝とか、いろいろ努力のしようはあるうと思うのですね。そういうことを具体的にお聞かせいただきたいということを言つているのです。今の長官の御答弁では、何ら具体性がないわけです。そういうことをお聞きしておるわけではないのです。どういふうに発言したら、米側はどういうふうに答えられたか。おそらくこの問題は代替地にしばられてくれる。ところが、代替地はもちろん日本側からも提供しておるでしょう。アメリカはここ――これが調達所といい、そこまで事態が来ていません。ところが、それぞれ専門家の集まりですから、これが適するか適しない

か、イエスかノーかということは、なかなか長い間かららぬでもイエスかノーかということはすぐわかるわけです。狭い日本の国土内に、はたして最適の地がないというならば、これは米朝に一つ断念してもらつて、広い本国に歸つてやつてもらうのが一番妥当だと思うのです。狭い土地で、山の中にこくかくの所がある、やむを得ずそうち所を選ぶ場合もありましょ。しかし、あなたの御答弁の中にそういう身体性はさっぱり出てきていないわけですね。これではどくにもならぬ。了知できないですよ。これはきのうきよよ始まつた問題でなく、繰り返し言つとうに、もう三ヵ年の問題だ。しかも、その間に責任ある長官が責任ある国会の場で公然と繰り返し確約をせられておるのでね。それが何ら縁についてない。見通しまない。そういう中で現地ではかり知れない、物心両面に下努力中というようなことでは、了知わたる、先ほど申し上げたような損害を受けたお。これは、ただ単に申し受けないとか、あるいは、いまだ、日お聞かせいただきたいと思います。

○伊藤謹道君 こういう大事な問題が
三カ年にわたって検討されてきて、い
まだにイエスかノーか判断がつかない
で決定を見ていない、そういうことで
長引いている、この代替地の問題がで
集まりである皆さん方の検討の結果、
いまだに結論が出ないということは、
の狭い日本の領土内で一本適地がある
のかないのかということは、専門家の
ばかりに、どうしても適地がないとい
うのならば、米本国、広々とした領土
を持っているわけですから、そこで
やつたらいいのじゃないですか。なぜ
そういうことが要求できないのか、そ
れは私はこういうふうに考えておるわ
けです。ただ単に、私は群馬だから、
群馬さえよければいいなんて、少しも
考えておりません。群馬の太田飛行場
の場合には、都会のどまん中にあって、
しかも、そういう所で物資投下訓練を
やっておるから危険だ。あるいは埼
玉、あるいは茨城ならどこでも、群馬
県以外ならどこに持つて行ってもいい
と、決してそういうことを言っている
のではない。これは群馬にしろ、茨城
にしろ、全国どこもですね、どこで
もですよ。こういう人口稠密の、また
農耕地を控えて、農家の散在しておる
所で、その上空で危険な物資投下訓練
をやることはやめるべきだ。こういう
ことを申し上げておる。たまたま群馬
の太田飛行場は都会のどまん中にあ
る。この地図を見たらよくわかるで
しょう。都会のどまん中です。こうい
う所で物をどんどん落とすような訓練
はやめるべきではないか。それがどう
にも代替地がないということであるな

ことなんだから、そういう前提に立て、米軍に対して強く要求すべきではなからうかと思うのです。どうも、やり返し申し上げるよう、合同委員会、施設委員会は隔週ごとの火曜に替わっておるのでですから、相当回数はあるわけです、それだけでもですね。これだけでも相当な機会があるわけですね。そこで、具体的にどういうふうに発言され、どういふお答えがあつたかということをお伺いしておるわけですね。そういうことは一度も触れていないじゃないですか。そういう具体的な努力の経過を一つお聞きかせいただきたい。重ねてお伺いいたします。

○政府委員（丸山信君） 交渉中の事項でございまして、その内容の具体的なことについて、一々ここで申し上げることはできないのを遺憾に存じますが、繰り返すようで恐縮でございますが、代替地に関する双方の意見の一端を見ない。それならば第三の候補地において双方の意見の一致を見るような場所があるまいか、このよくなことにについて検討を双方で加え、また討議をいたしておる次第でございます。

○伊藤頭道君 どうも繰り返しても要を得ないのでですね。この施設委員会の構成メンバーは一体どうなつておるか。特に米軍については、所属部隊、階級、氏名、こういうものを、今こですぐ長官の口から出ないでしようから、即刻資料として出していただきたいと思う。この点、どうですか。

○政府委員（丸山信君） 施設特別委員会の構成は、日本側におきましては、私が代表の議長でござります。米側におきましては、在日米軍司令部の参考

第四部長スハンクテ、海上軍人佔でござ
いまして、その他、向こうは陸海空三
運の関係者、また日本側におきまして
も、外務省、防衛庁、大蔵省と関係省
の代表者があります。もし御必要とあ
れば、その具体的なことは後ほど資料
で提出いたします。

○伊藤龍道君 大体その構成はわかっ
たのですが、これは今言われた全構成
員の所屬、階級、氏名等を一つ即刻出
していただきたいと思います。

なお引き続きお伺いいたしますが、
この太田・大泉飛行場の問題、以上申
し上げたように、このまま放置された
のでは、群馬県民あげて憤慨しておる
わけですから、特に現地並びに周辺の
方々は、先ほど来申し上げたような事
情もあって、このままでは物心両面の
損害はますます大きくなつてくる、非
常に耐えられない、首都圏の整備に基
づく衛星都市としての準備も何ら手を
打つことができない、そういう事態の
中で、なおかつ物資投下訓練をやられ
たのでは、地元民としてはまことに遺
憾のきわみであるということだけでは
なく、これはもう措置なしです。これは
もう何にも手につかぬという実情。そ
ういう中で物騒なものが次々に頭上に
落とされておる。こういう問題を契機
として、さらに強力な決意を持つて一
つ早急に解決するよう具体的に働きか
けていただきたい。時間はあまりあり
ませんので、これ以上繰り返しません
が、この点について、長官の一大決意
を最後にお伺いしておきたいと思いま
す。

○政府委員(丸山信若) この問題のこ
れまでの経緯、また現状はおそらく私
が一番よく存じております。また、こ

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

これまで申し上げたことに対しましての責任もあります。それから現地の知事から最近の情勢もつぶさに承っておりまます。なお、今後とも最大の努力を払いたいと考えております。

○伊藤顯道君 なお、これは主として防衛廳になるわけです。従つて、防衛廳長官の御出席を要請したわけですが、衆議院内閣委員会の防衛二法との関連で、これは大へん無理であるというところから、防衛局長とか官房長に代理出席をお願いしたわけです。しかしながら、現在、防衛局第一課長だけがお見えになつておる。そういう点で、大事な問題があるので、いさかか迷うわけですが、第一課長、責任を持って御答弁できましたか。——無理でしょう。

しかし、緊急の問題ですから、まあ一応伺つておきましょう。また長官なりますが、現在お見えの節重ねてお伺いしますが。で、P-2Vの訓練のためのロケット弾試射が相馬ヶ原で行なわれています。こういう問題に関連して、二お伺いたしたいと思うのですが、これは、海上自衛隊では四月二十五日から三日間、相馬ヶ原の演習場で国産の訓練用航空ロケット弾の試射をするといふことが発表になつておるわけですね。そこで、この詳細について承りたいと思います。具体的にどういうことなんですか。

○説明員(久保卓也君) 残念ながら今のお話の点は、私の方で聞いておりません。

○伊藤顯道君 あなた何のために出てきたのですか。これは海上自衛隊の幕僚部から、いわゆる海幕から陸幕へ、

こういふような実験をしたいからとい

う申し込みがあつたわけです。そこで、これを受けとめた陸幕では、防衛廳と検討中であるということを聞いたことがあります。

○伊藤顯道君 ふうになつたのか、まずそのことをお聞いておりませんか。

○説明員(久保卓也君) 調べてさうそくお答えいたします。

○伊藤顯道君 調べてからじや間に合はないので、そこで、この間、防衛廳から問い合わせがあつたわけです。どう

ういうことを聞かれるかといひのでも、これは隠すべきことではないので、むしろよく調べてきてよくお答えいただきたいという建前から、かくかくしかじか

申しますが、あるいはその他のものが落下しまして、そして民家に被害を与える、こういう場合の調達庁あるいは自衛隊に対する連絡方法とい

ますか、それは現在どういふようにありますか、それは現地どもで、いろいろな場合の調達庁あるいは自衛隊に即刻報告がどういふ

あるときには、調達庁長官のもとに、あるいは自衛隊に即刻報告がどういふなつておるのか。たとえばここに被害がある県のある場所に起こつた、そら

いわゆる実験ですかね、調達の内容に入るのだから、これは調達庁に田・大泉の問題を中心に、それからこ

ちらと具体的に政府の方に、委員室からお問い合わせに対して聽すことなく、かくかくしかじかの点をお伺いす

ますか、それは現在どういふようにありますか、それは現地どもで、申上

いたいといふと、それは現地どもで、申上

いたいといふと、それは現地どもで、

被害の方には伺い、お見舞の措置等を講じ、また、今の損害に対する補償措置等の手続も説明するように指示しておりますので、また、こういう事故も遺憾ではございますが、年に相当ありますので、そのよろなことから、これに關しましても、現場の所長において、お説のような措置はすでにとつてあると思つております。

第一に大事なことではないか。いささかですが、そういう点が人まかせといいますが、事務的に流れているのじやないか、こういうように思いますので、あらためて少し長官の御所見をお聞きしたいと思います。

○政府委員(丸山信吉) お説の通りに私ども考えておりますし、これまでにも考ええてきました。従いまして、これまで毎年々々局長会議もやり、また、こ

れを担当するのは実は調達局の事業部
といふところがござりますが、事業部
長会議におきましても、常にまず第一
に、政府としては、これらの関係の事
故については、現場に伺い、被害者の方
には参上してお見舞申し上げ、それ
から、それぞれ必要な措置を御説明申
し上げることが大事である。これをい
つもの会議の機会にも申し述べ、その
ような方針で指導して参つておりま
す。

○政府委員(丸山信君) 行った者の名前をまだ承知しておりませんが、富士調達事務所の者が一昨日の午後に伺つておると承知しております。

りまして、これは県内の新聞また県外の新聞におきましても相当大きく扱いまして、被害を受けた小沢さんの談話も、あるいは大月の関係者、相当地域的な人たちの談話記事も新聞には出ておるのであります。また、記事も詳細に報道されておるのであります。その中に、調達庁の者がお見舞に行つたとか、あるいは、それに対してもごとに遺憾であるというような記事は少しも見つからないので、まあ一般の者が新聞を見ておりましても、非常に何といいますか、冷たいような印象を受けるので、これはやはり、行かれた人があるのかかもしれません、おいでになれば、やはりもう少し、言う言葉ははつきりと、見舞もしてもらい、そし

ういう飛行機から落とされたといふ断定もしにいのでありまするが、一応は、自衛隊の演習機か、あるいは米軍の演習機かといふよにいわれておるのでありまするが、今、調達厅に入つておりまする報告によりますと、これほどの飛行機から落ちたものか、まず第一にその飛行機の所属がわかりましません。たらお知らせいただきたいと思います。

○政府委員(丸山信君) これは米軍か、または自衛隊の飛行機か、どちらかであると私どもは考えております。具体的には、自衛隊としましても、直ちにこれの関係を調査してもらいましてところ、これまでの判明のところで、は、自衛隊の方はどうもそういう事故

い。もう少し全国の各部隊についてつぶさに調べてみると、こういうことだなさいますので、私は今のところ、一応自衛隊のものではなくて米軍のものだらうと推定はいたしておりますが、目下米軍について確認中でござります。
○吉江勝保君 大体、その明瞭になるのは、まだどのくらいかかるものでしよう。

○政府委員(丸山信君) きょう合同委員会でもこの話を持ち出しているような次第ですから、私は、そう長くかかるわけではなくて、近日中には判明すると思うでございます。実は、これが近日中に判明いたしませんと、私が仕事として補償事務等いたしておりますが、私どものこういう法規に

とは、一体これは、もちろん意識的にこれを上空から落としたとは私ども思いません。思いたくないのです。が、しかし、こういうような危険なものを持ったておつて、その爆弾が自然にしても、何か整備の欠陥によるものとしましても、こういうものが市街の上に落ちてくるといふよくなとの原因につきましては、これはほんとうに究明しまして、はつきりして、そういうよくな不備のないようにはしなければ、非常にこれは心配になります。そういうよくな爆弾を装備している飛行機が飛んだときに、そういうものは自然に落下するというようなことが想像できるのでありますか。あるいは過去においても、そ

会がございましたので、米軍のもので
あるという推定のもとに、これらの処
置に關し、向こう側の一そくすみやか
なる原因究明なり、今後の対策なりに
ついて要求して参ったのでござります
が、はつきり何で一昨日の事故がきよ
うになつてわからぬかということに対
する一つのものとしましては、この模
擬爆弾といふものはやはり米軍も自衛
隊も同じものを使っておる事情がある
そうでございます。従つて、すぐ直ち

のへとつてやるべきかどうかといふことのめどあきらめないことになりますので、これは即刻、その意味からも私は急いできめたいと思っております。確認を得たいと思っております。

は見当たらないといふことになりますので、私は、一応これは米軍の飛行機からの事故であるうと推定いたしております。推定のもとにありますので、現場は米軍にも連絡し、従つて、米軍の空軍から係官が参りまして、たしか報告によりますと昨日、その付近にどんなものが落ちたかということでおそれを現在調べておる最中でござります。また、私も本日ちょうど合同委員会がございましたので、米軍のものであるという推定のもとに、これらの処置に關し、向こう側の「そうすみやかなる原因究明なり、今後の対策なりについて要求して参つたのでござりますが、はつきり何で一昨日の事故がきょうになつてわからぬかということに対する一つのものとしましては、この模擬爆弾といふものはやはり米軍も自衛隊も同じものを使っておる事情があるそうですござります。従つて、すぐ直ちに断定ということの事情がむずかしい。もう少し全国の各部隊についてつぶさに調べてみると、こういうことだござりますので、私は今のところ、一応自衛隊のものではなくて米軍のものだろうと推定はいたしておりますが、下米軍について確認でござります。

のへとつてやるべきかどうかといふことのもとをきまらないことになりますので、これは即刻、その意味からも私は急いできめたいと思つております。確認を得たいと思つております。

○吉江勝保君 地元の者としましても、一体どこの所風の飛行機から落ちたのか、まだ……これから質問しますが、どこの飛行機が落としていたのかといふことが、まずわからないと、非常にこれは不安を持つておりますので、早急に判明さしていただきまして、それも資料として出していただきますか、あるいは連絡をしてお知らせを願いたいと思います。

次の質間に移ります。想定ではあります、それが米軍機にしましても、自衛隊機にしましても、ああいう場所の上を、ここには模擬爆弾と書いてあります、しかし、これはいつ爆発するかわからないものよります。が、こういうものを落としたといふことは、一体これは、もちろん意識的にこれを上空から落としたとは私ども思いません。思いたくないのであります、しかし、こういうような危険なものを持った飛行機が持つておつて、その爆弾が自然にしても、何か整備の欠陥によるものとしましても、こういうものが市街の上に落ちてくるといふようなことの原因につきましては、これはほんとうに究明しまして、はつきりして、そういうよくな不備のないようになりますが、しなければ、非常にこれは心配になります。そういうものは自然に落下するというようなことが想像できるのでありますか。あるいは過去においても、そ

ういうよいうなものが自然に落とした事実があるのか。そういうときには一体どういうよいうな欠陥で落ちたのか。一つその点を御説明願いたいと思います。

○政府委員(丸山信君) 私がこれまで受けております報告によりますと、演習用の模擬弾であるということです。それで、それから推定いたしますならば、これはやはり演習場に行く途中等において、何らかの事故のために落ちたのではないかと思います。もちろん、この大月のような所へ意識的に落とすなどという事情もわかりませんし、また爆弾そのものは模擬弾で爆発性のものではない。しかしながら、模擬弾でも、演習用のものでありますといふと、どこに落下したかといふことが判明する程度の煙は出す装置はありますので、その程度のものでござりますが、重さが何しろ十キロもありますから、これがもし人に直撃でもすれば、大へんなこともありますし、また現にこの精米所の壁を貫き柱を破損しているという実情も出ている危険なものでございますので、当然そのどういう演習を行く途中であって、どういふ原因によつてこのような事故が起きたのか、これは十分に調査究明した上、今後のこれらのことに対する補償措置をいかにすべきか、このよくな問題を確認、確定していくかなければなりません、このように考えております。

非常に危険を感じておるので。十八日のこの模擬爆弾も小沢融精米所の主人が精米機にエンジンをかけようとしておりましたときに上から落ちてきたが、それが突きさった所は、わずかに一メートルぐらいな自分のわきに落ちておるので。一メートルといえばほんとうにあぶない。手でも伸ばしておれば手もやられてしまうといふような手の届くような所なんあります。第一に、先ほどのどの飛行機から落ちたのか、次にはどういうような原因で、あるいは欠陥で落ちたのか、それを究明してもらいまして、そして確実に将来はそういうことが絶対にないのだということに米軍なら米軍機、自衛隊なら自衛隊機に措置を講じてもらわないと、あとで補償すると申しましたが、これは死者が出ましたり、こういうことではもう補償しても追つかないので、絶対にそういうものは落とさないという装置につきまして、確実な方法を講じてもらいたい。このことにつきましては、調達斤の長官として最も嚴重に確實に、それはここの席におきましても言明していただき、申し込んでいただきたいと思うのであります。

ら先ほど質問にありました群馬原の事
故は、ちょっととそれと性質を異にして
おる点がございますので、私どもも、
これについては十分原因を調査し、そ
してこの予防装置をいかにして講ずる
か、この前提のために、まず自衛隊の
ものではないと今のところ私は推定い
たしておりますが、米軍の方も今調査
中でございますが、まず、それから確
認いたしまして、今後の措置を講じ、
これらのことと絶対にならしむるよ
うな方途も私も講じたいと思ってお
ります。もちろん補償は、十分に調査
の上その措置はりますが、補償措置
さえとればいいというような考え方、毛
頭持つておりませんので、お説のよう
な措置に進めたいと思っております。
○吉江勝保君 防衛庁の官房長が出席
されたようありますので官房長にお
尋ねいたしますが、今質問しております
する米軍機あるいは自衛隊機から、
演習場の上空でない中央線の大きな分
岐点の駅になつておる大月の市内に模
擬爆弾が二発も落下しまして、そして
市民は今非常に恐怖に包まれておるの
であります。が、航空機から、模擬爆弾に
しろ、演習場でない遠く離れたこうい
う市の上空で落下するということは、
一体考えられることかどうか。これは
防衛庁の方から一つ御答弁を願いたい
と思います。

れるというふうには私はなつてない、と思うのでございます。なお、自衛隊いたしましては、あらかじめ投下訓練等をいたします場合には、海面を利用して——今やつておりますのは、海面を利用して公示をいたしまして、危険のないような方法で、主としてこれは磁気探知の機器、何と申しましてか、道具トイでございますが、そういうふうなもので投下訓練をやっているところはござります。しかし、今まで問題が起つたことはございません。

○吉江勝保君 官房長の答弁で、発射装置がしてあって、それを操作しなければ爆弾は落ししない、という確實なお話がありますと、また心配になりますして、まさか、先ほど故意に落としたものではなかろうと言つてゐるのですが、どうしてそういうものが市内の上に落ちてきたか、これは非常に心配になるので、この点につきましては、調達室長官にも原因を十分に調査をして報告をしていただくようお願いしたのであります、防衛庁の方におきましても、これが米軍機か自衛隊機か、まだはつきりしないようであります、そういう装置のしてあるものが、二個の爆弾が同時に同じ場所に落下しておりました。わずか数メーター、あるいは離れましても十メーターグらい離れた場所に、一つは精米所の壁を破つて家の中へ、一つはその裏のたんぼに落ちておる。二個も同時に落下しておるのであります、そういうことが確実に発射道具の操作をしなければ落ちないというものが、なぜに落下したかということは、これこそ非常にみなが心配しておりますので、その原因がどこにあつたかということは、

これは一つ明らかにしておらつて、そしてみなを安心させたい。先ほど来ておるのではありませんが、そういうことについて、新聞の報道では、非常にみなが心配しております、不安であるといふ記事は載っておりますが、それに対する安心をするような談話は一つもない。お見舞をしているといふような記事も出ていないのです。これは一つ調達庁長官からも、防衛厅の方からも、調査をされたならば適切に迅速な措置を講じてもらいたい。また、当国にも一つ報告をしていただきたい。さらに調達庁の長官には、第三の点でありまするが、これは、その落とさせました航空機が米軍機であるといふことに多分なるのじゃないかと私思いますが、そなれば、すぐに事前からでも早く被害者に対する見舞あるいは被害損害の補償というよろなことにつきましては、当人はもちろん、いわばその周辺の心配をして危惧を持つてゐる人たちにも、これは実損があつたがなつたかというよろな問題もありましょうが、ある程度不安を感じておりますので、そういう不安も解消されるよう適切な措置を第三には講じてもらいたい、その点についてのお答えをいただきたいと思います。

直接にチエックいたしまして、適切な御説のような措置をとりたいと思つております。

○政府委員(加藤陽三君) 私の防衛庁

いたしましても、調達庁と協力をいたしまして、事実を調査したいと思つます。日時がわかりますれば、自衛隊

の飛行機がその附近を行動したかどうかといふことは大体わかるわけでござります。明瞭になると思います。今お

話を伺つておりますが、おそらく取りつけた部品等に十分

ないところがあつたのではないかと

いうふうに想像するのでござります。

しかし、それにいたしましても、国民に不安を与えることでございますので、こうしたことにつきましては、あ

くまでも原因を確かめまして、今後こ

ういうことの起らぬないように措置を講じなければならぬと思つております。

○吉江勝保君 日時は先ほど申しまし

たが、十八日、一昨日の朝の九時五分に落ちてゐるのでござります。それから

先ほど最初に質問をしましたときに、防衛庁の方から出席がなかつたので明

確なお答えがいただけなかつたのであ

りますが、こういう事故が起つたとき

に、すぐに警察が取り上げますが、

自衛隊の府県にあります連絡部とい

うものとの警察との間の連絡、こ

ういう事故についての連絡はどういう

話をして、すぐに自衛隊の連絡部の方から警察へ行つて調査して、そして

格はどういうふうに平素から指示され

これは御存

じかと思いますが、今、自衛隊の地

方連絡部に与えておりますのは、募集

及びこれに伴う広報宣伝の任務でござ

も、地方連絡部は原厅の所在地にある

わけでございまして、地方に起つてま

した事故につきましては、なかなか連

絡部の方で早くこれを知るということ

は困難であります。警察の方

は全県下に網がございますので、そ

ういうことについても早く情報を得る

と思います。現に、所によりまし

て、警察の方から自衛隊の連絡部の方

に連絡をいたしております。自衛隊

の方でもそれを取り上げて調査を

し、かかるべく措置をするということ

もございますが、全国的にはこうい

うことにはなつておらないのが現状でござります。

○吉江勝保君 これは地方行政とい

たが、十八日、一昨日の朝の九時五分に落ちてゐるのでござります。それから

関係の事故に関しましては、御承知の事です。そのときからこれの措置に関しましては、調達庁が調査し、補償をする、いろいろな措置を講じます。そのため、そのときから連絡部に与えておりますのは、募集

及びこれに伴う広報宣伝の任務でござりますが、十八条に規定ができます。

○政府委員(加藤陽三君) これは御存

じかと思いますが、今、自衛隊の地

方連絡部に与えておりますのは、募集

及びこれに伴う広報宣伝の任務でござ

も、地方連絡部は原厅の所在地にある

わけでございまして、地方に起つてま

した事故につきましては、なかなか連

絡部の方で早くこれを知るということ

は困難であります。警察の方

は全県下に網がございますので、そ

ういうことについても早く情報を得る

と思います。現に、所によりまし

て、警察の方から自衛隊の連絡部の方

に連絡をいたしております。自衛隊

の方でもそれを取り上げて調査を

し、かかるべく措置をするということ

飛行機がどこの所属の飛行機であると

いうことを早くてはつきりさせてもらひたい。第三には、将来こういう不幸な

事故に關し、まず発見、それから連絡

しましては、調達庁が調査し、補償

をする、いろいろな措置を講じます。

○政府委員(丸山信君) これは、平和

飛行機がどこの所属の飛行機であると

いうことを早くてはつきりさせてもらひたい。第三には、将来こういう不幸な

事故に關し、まず発見、それから連絡

しましては、調達庁が調査し、補償

をする、いろいろな措置を講じます。

○政府委員(丸山信君) これは、平和

飛行機がどこの所属の飛行機であると

いうことを早くてはつきりさせてもらひたい。第三には、将来こういう不幸な

事故に關し、まず発見、それから連絡

しましては、調達庁が調査し、補償

をする、いろいろな措置を講じます。

○政府委員(丸山信君) これは、平和

飛行機がどこの所属の飛行機であると

いうことを早くてはつきりさせてもらひたい。第三には、将来こういう不幸な

事故に關し、まず発見、それから連絡

しましては、調達庁が調査し、補償

をする、いろいろな措置を講じます。

○伊藤顯道君 防衛庁長官お見えにな

るは、海上自衛隊では、四月二十五日か

ら三日間例の相馬ヶ原演習場で、國產

の訓練用の航空ロケット弾の試射をす

りますが、まず、最初に申しましたよ

うに、見舞を迅速にされるといふこ

と、それから第二には、落とした

たいと思います。具体的に、たとえば

それが何ですか。

○伊藤顯道君 実験の要領は、同演習

場内にランチャーネットを据えて、三日

間で六十発を発射する、そして異常燃

焼の有無等について確認するためのも

のだ、こういうふうには聞いているの

ですが、そういうことに関した実験の

況から、相手と十分に代替地等の問題で話し合を進めて、できる限りの努力はしなければならぬ」と、こういうふうに眞実の努力を傾けるとか、あるいは代替地の問題で話し合を進め、できるだけ努力をする、こういうことを確約されたわけです。そこで、あなたの立場で、長官が防衛庁としてどのように努力されてきたのか、眞実の努力というのは、一体どういうものであつたのか、それを最後にお伺いしておきます。長官がお見えにならなければ、本日の質問はこれでとどめておきたいと思います。官房長のお立場で、防衛庁長官がどのように手を打っていますかよく御存じだと思いますので、最後にこの点をお伺いしておきたい。

○政府委員(加藤陽三君)

太田・大泉

の問題は、前々から当委員会においてもしばしば論議せられておりますので、私もよく承知をいたしております。ただ、この仕事そのものは主として調達厅の方で扱われる事柄でございまするので、長官に対する補佐は調達厅長官が主としておやりになっているようない状況でございます。もちろん、われわれといたしましても、調達厅は防衛庁の外局でございまするので、防衛庁として活動すべき分野につきましては、協力をするのにやぶさかではございませんが、今までのところ、長官がどういうふうに御活躍になりましたかということについては、詳細は存じておりません。

○伊藤頭道君 それでは、長官がお見えにならないので、時間の経過もだんだんたって参りますよし、まことに遺憾ながら、本日のところは、この件に関する質問は打ち切つておきます。また

次回にあらためてお願ひしたいと思う。以上で終わります。

○横川正市君 さつき速記のないままで私の方から発言をしておいたわけでもありますけれども、この際委員長に私は

方から強く一つ要請しておきたいと思ふ。ぜひこれは理事打合会等でも検討した上で、何らかの処置を一つとつていただきたい。それは、伊藤君から再々この委員会を通じて明らかにされ同意をされ、期日を付してその努力を約束されたのは、しばしばであります。しかも、三年といづれ月日を経過いたしましても、なおかつ事は明らかにされおりません。これは私は、委員会としても、また議会としても、きわめて残念なことだと思うのです。この

月二日)

際ですから、責任の所在を明らかにして、院はその問題について何らかの態度を表明すべきだと私は考へるわけであります。これについてぜひ一つ御協議いただきたいと、かように思ひます。

○委員長(吉江勝保君)

他に御発言も

なければ、本件に関する審議は本日はこの程度にとどめ、これにて散会いたします。

午後四時五十五分散会

四月十八日本委員会に左の案件を付託された。

- 一、一般職の職員の給与に関する法律の一部を改正する法律の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月二十五日)
- 一、国家公務員に対する寒冷地手